
مدخل إلى علم العروض 
 

العروض هو علم ی�حث في أحوال الأوزان الشعر�ة المعتبرة أو هو میزان الشعر، �ه �عرف    علم 
 النّحو مع�ار الكلام �ه �عرف معر�ه من ملحونه. وُ�رجع علماء مكسوره من موزونه، �ما أنّ 

التراجم نشأة علم العروض إلى "الخلیل بن أحمد الفراهیدي" وهو أحد أئمة اللغة والأدب 
والر�اض�ات والموس�قى في القرن الثاني الهجري، فهو الذي اخترع علم العروض وأخرجه إلى 

الوجود وحصر أقسامه في خمس دوائر استخرج منها خمسة عشر �حرا ثمّ زاد تل�مذه "الأخفش" 
�حرا واحدا سمّاه المتدارك أو المحدث أو الخبب 

   والرّواة مختلفون في ال�اعث الذي دعا "الخلیل" إلى التّفكیر في علم العروض، فهناك من فسّر 
ذلك تفسیرا یتعلق �قدرة الله على خلق �ل شيء، حیث دعا "الخلیل" رّ�ه أن یرزقه الإت�ان �علم لم 
�سبق إل�ه الأولون، فكان أن أعطاه الله هذا العلم المسمى بــ (علم العروض)، وهناك من أعطى 

تفسیرا علم�ا یتعلق �شخص�ة "الخلیل" كعالم فذّ في تار�خ الإنسان�ة قاط�ة، وهناك من أعطى تفسیرا 
اجتماع�ا متعلّقا �البیئة التي عاش فیها "الخلیل" فترة طو�لة من عمره وهي بیئة الحجاز التي شاع 

فیها الغناء، �لّ ذلك دفعه إلى التفكیر في الوزن الشّعري وما �مكن أن �خضع له من قواعد 
ومقای�س، وقد عكف فترة طو�لة �ستعرض فیها أشعار العرب ذات الأنغام الموس�ق�ة المتعدّدة ثمّ 

خرج على النّاس �قواعد مضبوطة وأصول محكمة سمّاها (علم العروض). 
 إذا �ان للأنغام المختلفة رموزا خاصة یُدّل بها على الأنغام المختلفة فإن - الكتا�ة العروض�ة:1

للعروض �ذلك رموزا خاصة �ه في الكتا�ة تخالف الكتا�ة الإملائ�ة التي تكون على حسب قواعد 
الإملاء المتعارف علیها، وهذه الرّموز العروض�ة یُدلّ بها على التّفع�لات التي هي �مثا�ة أنغام 

الموس�قى المختلفة، والكتا�ة العروض�ة تقوم على قاعدتین أساسیتین هما: 
أ- ما ینطق �كتب 

ب- ما لا ینطق لا �كتب 
   وتحقیق هذین الأمر�ن عند الكتا�ة العروض�ة �ستلزم ز�ادة �عض الحروف لا تكتب إملائ�ا أو 
حذف �عض الحروف تكتب إملائ�ا، وهذا تفصیل للحروف التي تزاد والحروف التي تحذف في 

الكتا�ة العروض�ة. 
تزاد في الكتا�ة العروض�ة س�عة أحرف وهي: - الحروف التي تزاد: 2
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- إذا �ان الحرف مشدّدا فك التشدید و�كتب الحرف مرّتین: مرة ساكنا والأخرى متحرّكا، مثل 1
رقّ - عدّ، تكتب عروض�ا: رقْقَ - عدْدَ 

- إذا �ان الحرف منونا �كتب التنو�ن نونا، مثل: جَبَلٌ - شَجَرٌ، تكتب عروض�ا: جَبَلُنْ - شَجَرُنْ . 2
- ألف المد (آ) تكتب حرفین، الأول متحرك والثاني ساكن (اَاْ ). 3
- تزاد واو في �عض الأسماء مثل: داود- طاوس، تكتب عروض�ا: داوود- طاووس. 4
- تكتب حر�ة حرف الروي في القاف�ة حرفا مجانسا للحر�ة، فالفتحة تكتب ألفا والضمّة واوا 5

والكسرة �اءً . 
- إذا أش�عت حر�ة هاء الضّمیر للمفرد المذ�ر الغائب �تبت حرفا مجانسا للحر�ة، فالضمّة 6

على الهاء في له- منه، تكتب عروض�ا عند الإش�اع: لهو- منهو. و�سرة الهاء في �ه- ف�ه، إذا 
أش�عت تكتب عروض�ا: بهي- فیهي. أما �اف المخاطب فلا تش�ع و�التالي لا یزاد �عدها حرف، 

مثل: �ك- منك- إل�ك. 
- الحروف التي تحذف:  3

 تحذف همزة الوصل وهي الألف التي یتوصل بها إلى النطق �السّاكن إن �ان قبلها متحرك، أولا-
و�كون ذلك في:  

أ- ماضي الأفعال الخماس�ة والسداس�ةالمبدوءة �الهمزة وفي أمرها ومصدرها، مثل: انطلق- 
انطلاق، تكتب عروض�ا إذا سُ�قت �حرف متحرّك �الفاء مثلا: فنْطلِق- فنْطلاق. 

ب- الأسماء العشرة المسموعة وهي: اسم- ابن- ابنة-ابنُم- امرئ - امرأة - اثنان- اثنتان- ا�م 
المختّصة �القسم- وأخیرا اسْتْ . 

ج- أمر الفعل الثلاثي السّاكن الثاني في المضارع، مثل: فاسمع، فاصدع، تكتب عروض�ا: 
فَسْمع- فَصْدع. 

د- ألف الوصل من أل التّعر�ف، فإذا �انت قمر�ة �ما في القمر والورد، نقول: طلع لْقمر- تفتّح 
لْورد، نكتفي �حذف الألف مع إ�قاء اللاّم، أمّا إذا �انت شمس�ة فتحذف أل التّعر�ف �كاملها و�فك 

التّشدید �عدها، مثل: أشرقت الشّمس- فاض النّهر، تكتب عروض�ا: أشرقت شْشَمس- فاض 
نْنَهر. 
 تحذف الواو من عمرو رفعا وجرا. ثان�ا:
 تحذف ال�اء والألف من أواخر حروف الجرّ المعتلة وهي: في- إلى- على، عندما یلیها ثالثا:

ساكن تحذف لالتقاء السّاكنین، نقول: فِلْبیت- إلَلْجامعة- علَلْجبل. 
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 تحذف �اء المنقوص وألف الاسم المقصور غیر المنونین عندما یلیهما ساكن، مثل: را�عا:
المحامي القدیر- النّدى الرّطب، تكتب عروض�ا: لْمحامِلْقدیر- نْندَرْرَطب. 

- أمثلة عن الكتا�ة العروض�ة: 
ومهما �كن عند امرئ من خل�قة   و�ن خالها تخفى على النّاس تُعلَمِ 
ومهما �كن عند مرئن من خل�قتن    و�ن خالها تخفى علنْنَاس تُعلَمِي 

 
- سیذ�رني قومي إذا جدّ جدّهم     وفي اللّیلة الظّلماء ُ�فتقد البدر 

سیذ�رني قومي إذا جدْدَ جدْدُهم     وفلْلَیلة ظْظَلماء ُ�فتقد البدرو 
 
یتألّف المقطع العروضي من حرفین على الأقل، وقد �صل إلى خمسة - المقاطع العروض�ة: 4

أحرف، والعروضیون �قسّمون التفع�لات التي تتكون منها أوزان الشّعر إلى مقاطع تختلف في عدد 
حروفها وحر�اتها وسكناتها، وف�ما یلي تفصیل هذه المقاطع: 

 و�تكون من حرفین أولهما متحرك والثّاني ساكن، مثل: لم- قد، ورمزه - السبب الخف�ف:
 0االعروضي: 

 اا و�تكون من حرفین متحرّكین، مثل: �ك- لك، ورمزه العروضي: - السبب الثّقیل:
 و�تكون من ثلاثة أحرف الأول والثّاني متحرّكان والثالث ساكن، مثل: إلى- - الوتد المجموع:

 0ااعلى، ورمزه العروضي: 
 وهو أ�ضا بثلاثة أحرف، الأول متحرّك والثاني ساكن والثالث متحرّك، مثل: - الوتد المفروق :

ا 0ابئْس- فوق، ورمزه العروضي: 
 وهي تتكون من أر�عة أحرف، الثلاثة الأولى منها متحرّكة والرّا�ع ساكن، - الفاصة الصّغرى :

 0ااامثل: لعبت- كتبت، ورمزه العروضي: 
 وهي تتكون من خمسة أحرف، الأر�عة الأولى منها متحرّكة والخامس ساكن، - الفاصلة الكبرى :

 0اااامثل: شجرتن- ورقتن، ورمزها العروض: 
 و�ذا تأمّلنا الفاصلة الصغرى والكبرى وجدنا أنّ �لا منهما تتألّف من سبب ثقیل فسبب * ملاحظة:

خف�ف، أما الكبرى فتتألف من سبب ثقیل فوتد مجموع. 
 و�بلغ عددها �ما اخترعها "الخلیل بن أحمد الفراهیدي" عشر تفع�لات اثنتان منها - التّفع�لات:5

خماسیتان، هما: 
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  وتتكون من سبب خف�ف فوتد مجموع.- فاعلن:
 وتتكون من وتد مجموع فسبب خف�ف. - فعولن:

وثماني تفع�لات س�اع�ة، وهي: 
 وتتكون من وتد مجموع فسببین خف�فین. - مفاعیلن:
 وتتكون من سببین خف�فین فوتد مجموع. - مستفعلن:
 وتتكون من وتد مجموع زائد فاصلة صغرى . - مفاعلتن:
 وتتكون من فاصلة صغرى فوتد مجموع. - متفاعلن:
 وتتكون من سببین خف�فین فوتد مفروق . - مفعولاتُ :

 وتتكون من سبب خف�ف فوتد مفروق فسبب خف�ف. - مستفع لن:
 وتتكون من وتد مفروق فسببین خف�فین. - فاع لاتن:
 وتتكون من سبب خف�ف فوتد مجموع فسبب خف�ف. - فاعلاتن:
 و�ذا تأملنا هذه التّفع�لات وجدنا أنّها على هذه الصورة في حالتها التامّة ولكنّها لا * ملاحظة:

ت�قى على حالة واحدة في ال�حور الشّعر�ة و�نّما �عتر�ها التّغییر �الز�ادة أو �الحدف أو بتسكین 
  الزحاف.المتحرّك ، و�سمّى هذا التغییر في المصطلح العروضي 

- الزّحاف والعلّة: 6
هو تغییر �طرأ على الحرف الثاني من السبب سواء �ان سب�ا خف�فا أو ثق�لا، وهو لا أ- الزّحاف: 

�قع إلا في حشو البیت فقط ولا �جب التزامه ف�ما �أتي �عده من الأب�ات. و�نقسم إلى قسمین: 
 فعلن. — وهو ما �طرأ على حرف واحد في التفعیلة الواحدة، مثل: فاعلنالزحاف المفرد: -
  متعلن. — وهو ما �طرأ على حرفین معا في التفعیلة الواحدة، مثل: مستفعلنالزّحاف المزدوج: -
 العلّة: هي تغییر �طرأ على تفعیلتي العروض والضرب، وهي إذا وقعت في ضرب بیت واحد ب-

أو عروضه التزمت في سائر أب�ات القصیدة، وتنقسم إلى قسمین: 
  متفاعلاتن.— مثل متفاعلنعلل الز�ادة: -
  مفاعیلْ .— مفاعیلنعلل النّقص: -
 �ما أنّ التفعیلة هي النّواة الموس�ق�ة للبیت الشّعري، فإنّ البیت الشّعري أقسام البیت الشّعري :- 7

هو ر�ن أساسي في تشكیل القصیدة العر��ة، بل هو وحدة القصیدة، و�تكون من مجموعة من 
التّفع�لات أقلّها تفعیلتان وأكثرها ثماني تفع�لات. 
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   و�سمى البیت الواحد (مفردا أو یت�ما)، والبیتان �سم�ان معا (نتفة)، وما زاد على البیتین إلى 
الستة سمي (قطعة أو مقطوعة)، وما تجاوز السّ�عة سمي (قصیدة). 

   ینقسم البیت الشّعري إلى قسمین متساو�ین، �عرف �ل منهما عروض�ا �الشّطر، و�طلق على 
الشّطر الأول (صدر البیت)، وعلى الشّطر الثاني (عجز البیت)، �ما ینقسم البیت من حیث 

الأهم�ة الإ�قاع�ة إلى ثلاثة أقسام هي:  
  وهو التّفعیلة الأخیرة من صدر البیت، وهي مفتاح البیت الشّعري .عروض البیت: -
 وهو التّفعیلة الأخیرة من عجز البیت، ولعلّها سمیت ضر�ا لأنّها حدّدت قاف�ة ضرب البیت: -

 واحدة في جم�ع أب�ات القصیدة.
 وهو ما ت�قى من البیت الشّعري، وسمي �ذلك لأنّ أهمیته الموس�ق�ة ل�ست �أهم�ة الحشو: -

 تفعیلتي العروض والضّرب.
 

صدر البیت                      عجز البیت          
ستبدي لك الأّ�ام ما �نت جاهلا      و�أت�ك �الأخ�ار من لم تزوّد  

ستبدي لك لأیْ�ام ما �نت جاهلن     و�أت�ك �لأْخ�ار من لم تزوْودي 
 0اا0 اا0 ا0ا ا0ا0ا0ا ا0ا0       اا0اا0ا ا0 ا0ا ا0ا0ا0 اا 0ا0اا

مفاعلن  فعولن مفاعیلن فعولن        مفاعلن فعولن مفاعیلن فعولن
 الحشو           العروض           الحشو           الضّرب   
 

البیت من �حر الطّو�ل 
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